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СОБЫТИЕ

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ КОНФЕРЕНЦИИ

РЕКТОР КОРАБЕЛКИ ГЛЕБ ТУРИЧИН ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
ВО ВСТРЕЧЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

СПбГМТУ НА IX МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «РОССИЙСКОЕ СУДОСТРОЕНИЕ»

Ректор в своем выступлении 
отметил, что инженерная школа 
Корабелки создана во исполнение 
указаний Президента РФ и контроль 
за их реализацией был возложен на 
аппарат Совета Безопасности.

«Школа называется «Судо строе
ние – Индустрия 4.0», потому что 
основная задача сейчас – это обеспе
чить кадрами переход судостроения 
к новому технологическому укла
ду. Если этого не сделать, корабли 
будут попрежнему строиться по 
десять лет. Наш основной индустри
альный партнер – Объединенная 
судостроительная корпорация», – 
подчеркнул Глеб Туричин.

В своем выступлении Глеб 
Андреевич выделил две насущные 
проблемы. Первая – создание от
ечественной системы автомати
зированного проектирования для 
судостроения. Вторая – переход 
отечественного судостроения на 
гибридную лазернодуговую свар
ку. Она в три раза быстрее, чем то, 
что используется сейчас, в два раза 
дешевле, и у нее в три раза меньше 
термических деформаций, что сни
мает необходимость править кон
струкцию, а это огромная экономия 
времени. «Мы сильно выиграем и 
в стоимости, и в продолжитель
ности постройки», – отметил Глеб 
Туричин.

Далее ректор Корабелки указал 
на проблему, требующую реше
ния. «Чтобы хорошо продавать 
разработанные в университете 
изделия на современном рынке, 
согласно 719му Постановлению 
Правительства РФ от 2015 года 
вузу нужно иметь статус оте
чественного производителя. 
Примерно четыре месяца зани
мает получение такого статуса. 
Нельзя ли для вузов – участни
ков и победителей проекта ПИШ 
такой статус предоставлять ав
томатом?» – внес предложение 
руководитель СПбГМТУ.

Президент Российской Федера
ции согласился с необходимостью 
упрощения административных про
цедур для организаций, в случае 
если в основе создаваемого продук
та будут лежать отечественные раз
работки.

В завершение встречи Владимир 
Путин поблагодарил участников за 
интересные, свежие идеи и настрой. 

«Самое главное, есть стремление 
к тому, чтобы все идеи были реали
зованы. От того, насколько мы это 
сделаем, будет зависеть эффектив
ность движения страны вперед. Для 
вас – людей, занимающихся наукой, 
образованием, инженерным делом, 
– это очевидная вещь, я согласен с 
теми коллегами, которые говорят 
о необходимости поднять престиж 
инженерных профессий, это должно 
быть очевидно для всей страны… 
Будем добиваться результатов ра
боты и продвигать это инженерное 
дело в реальной и гуманитарной 
плоскости, поднимая престиж ин
женерной профессии», – добавил 
президент Российской Федерации.

21 сентября Владимир Путин провел в Великом Новгороде встречу с ру-
ководителями передовых инженерных школ и их индустриальными пар-
тнерами. В мероприятии принял участие ректор Морского технического 
университета Глеб Туричин.

Организаторы конференции – 
ЦНИИ морфлота, АО «ЦТСС» и изда
тельство «Морской Петербург» при 
поддержке Министерства промыш
ленности и торговли РФ, Комитета 
по промышленной политике пра
вительства СанктПетербурга, 
Ассоциации судостроителей Санкт
Петербурга и Ленинградской обла
сти и Морского совета при прави
тельстве СанктПетербурга.

На пленарном заседании кон
ференции выступил директор 

Института информационных тех
нологий СПбГМТУ, декан факульте
та цифровых промышленных тех
нологий Алексей Липис с докладом 
«Цифровые технологии в проекти
ровании морской техники: реалии 
и перспективы».

В рамках дополнительных ме
роприятий конференции при под
держке НЦМУ «Передовые циф
ровые технологии» и Института 
лазерных и сварочных технологий 
СПбГМТУ в Корабелке прошли ма

стерклассы «3Dсканирование и 
современные методы измерений» 
и «Внедрение аддитивных техно
логий».

В мастерклассах приняли уча
стие представители ПАО «Газпром», 
ООО «МСС», АО «Силовые ма
шины», АО «ЦС «Звездочка», 
ООО «Айякс», АО «Архангельский 
траловый флот», ПАО «Сбербанк» 
и АО «Кронштадтский морской за
вод».

Участникам мастеркласса 
«3Dска  ни ро ва ние и современ
ные методы измерений» подроб
но рассказали о принципах рабо
ты и уникальных возможностях 
3Dсканирования, недоступных 
при использовании других ин
струментов геометрического кон
троля. Показали работу ручного 
3Dсканера с оптическим трекером, 
предоставили возможность про
вести калибровку прибора, ска
нирование изделия и получить 
результат измерений. Кроме того, 
слушателям продемонстрировали 

специализированное программ
ное обеспечение для контроля 
геометрии и обратного проекти
рования. Его применение в соче
тании с 3Dсканерами дает широ
кие возможности для реверсного 
инжиниринга.

Второй мастеркласс «Внедрение 
аддитивных технологий» познако
мил слушателей с современными 
аддитивными технологиями, осо
бенностями их использования и 
внедрения. Обсуждались необходи
мые этапы организации аддитивно
го производства. Особое внимание 
было уделено входному контролю 
материалов, которые применяются 
в аддитивном производстве, кон
тролю качества получаемых заго
товок, их пост обработке, а также 
требованиям к перепроектирова
нию изделий и технологическим 
ограничениям. В завершение участ
никам показали роботизированные 
установки прямого лазерного выра
щивания, разработанные в ИЛИСТ 
СПбГМТУ.

«Задача в том, чтобы привлечь 
квалифицированных преподава
телей, укрепить материальнотех
ническую базу вузов, стимули
ровать грантами региональную 
вузовскую науку и разработки по 
важнейшим направлениям техно
логического развития», – заявил 
Владимир Путин.

Президент РФ подчеркнул: 
«Реализуются сетевые программы 
дальневосточных университетов. 

Эти программы связывают учеб
ные заведения региона с веду
щими вузами страны, такими как 
Петербургский государственный 
морской технический универси
тет, Московский авиационный ин
ститут и другие».

«Будем безусловно поддержи
вать это направление сотрудни
чества», – резюмировал Владимир 
Путин.

СОБЫТИЕ

РАЗВИТИЕ СЕТЕВЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ СПбГМТУ ОТМЕЧЕНО 

ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
7 сентября Владимир Путин в 
своем выступлении на пленар-
ном заседании VII Восточного 
экономического форума отме-
тил роль СПбГМТУ в повышении 
качества высшего образования 
на Дальнем Востоке.

Ежегодная конференция «Российское судостроение» прошла 
20–21 сентября в конференц-зале отеля Park Inn Pulkovskaya. 
Представители СПбГМТУ приняли участие в мероприятии. Кроме того, 
Морской технический университет организовал мастер-классы для 
участников конференции.

Количество вузов, представлен
ных в глобальном рейтинге, в 2022 
году увеличилось до 1800 (годом 
ранее их было 1650). По этому па
раметру рейтинг является самым 
представительным в мире.

Для составления рейтинга ис
пользуются только объектив
ные критерии, опирающиеся на 
официальные данные, а также на 
данные авторитетных междуна
родных провайдеров информации. 
Рейтинг зарекомендовал себя как 
надежный инструмент, показы
вающий реальные позиции рос

сийских университетов на фоне 
их глобальных конкурентов. В на
стоящее время рейтинг особенно 
актуален, так как задает не зави
сящие от политической конъюн
ктуры объективные ориентиры 
конкурентоспособности вузов.

РЕЙТИНГИ

КОРАБЕЛКА ВОШЛА В МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
РЕЙТИНГ ВУЗОВ «ТРИ МИССИИ УНИВЕРСИТЕТА»
В конце августа Российский союз ректоров опубликовал шестой выпуск 
Московского международного рейтинга «Три миссии университета». 
Корабелка вошла в этот глобальный рейтинг, подготовленный 
Ассоциацией составителей рейтингов при информационном содействии 
Министерства науки и высшего образования Российской Федерации.
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КУРСАНТЫ ВУЦ СТАЛИ ОФИЦЕРАМИ

ОТКРЫТА РОССИЙСКО-КИТАЙСКАЯ ЛАБОРАТОРИЯ 
ПОЛЯРНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И ОБОРУДОВАНИЯ

СОБЫТИЕ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

На стенде правительства Санкт
Петербурга Корабелка представи
ла совместную разработку инже
неров Института гидродинамики и 
процессов управления СПбГМТУ и 
специалистов ПАО «НК «Роснефть» 
– Цифровую многопользователь
скую виртуальную среду на при
мере моделирования буксировки 
айсбергов и разработки оптималь
ной конструкции буксировочной 
системы.

В работе проведено численное и 
физическое моделирование гидро
динамических и аэродинамиче
ских характеристик айсберга при 
его буксировке, а также численное 
моделирование нагрузок, возника
ющих в элементах буксировочной 
системы. Разработана уточненная 
математическая модель буксиро
вочной системы, отличающаяся от 
имеющихся аналогов детальным 
учетом особенностей взаимодей
ствия тросовой системы с айсбер
гом в трехмерной постановке.

Использование этой модели по
зволило выполнить анализ раз
личных вариантов буксировочных 
систем и выявить условия воз
никновения экстремальных и ава

рийных ситуаций в процессе бук
сировки. На основе проведенных 
исследований разработаны тех
нические проекты трех вариантов 
буксировочных систем, которые 
перекрывают широкий диапазон 
встречающихся айсбергов.

Внедрение результатов в прак
тику управления ледовой обста
новкой в районе действующих 
морских сооружений повысит опе
ративность буксировки айсбергов 
с соблюдением требуемого уров
ня безопасности и положительно 
скажется на эффективности меро
приятий по управлению ледовой 
обстановкой.

В рамках официального обхо
да экспозиции с разработками 
инженеров СПбГМТУ ознакоми
лись председатель Комитета по 
делам Арктики Герман Широков, 
его первый заместитель Елена 
Асеева, президент союза «Санкт

Петербургская торговопромыш
ленная палата» Владимир Катенев, 
заместитель генерального дирек
тора по инновационному и тех
ническому развитию АО «ОСК» 
Василий Бойцов, заместитель ди
ректора дирекции Северного мор
ского пути – директор департамен
та развития СМП и прибрежных 
территорий ГК «Росатом» Максим 
Кулинко и др.

В заседании круглого стола 
«Развитие и освоение углеводо
родных ресурсов арктической 
зоны и ее континентального шель
фа» принял участие заведующий 
кафедрой океанотехники и мор
ских технологий СПбГМТУ Сергей 
Вербицкий.

Старший преподаватель 
СПбГМТУ Константин Бережной 
выступил ответственным секре
тарем секции «Кейс по разработке 
концепции техникотехнологиче
ского развития в области поиска 
и разведки углеводородов во вну
тренних морских водах и конти
нентальном шельфе Российской 
Федерации».

Корабелка также участвовала 
в организации и проведении мо

лодежной сессии форума. Сергей 
Вербицкий – модератор секции 
«Современные методы и техно
логии в обеспечении проектиро
вания судов и средств океанотех
ники», а экспертную комиссию 
возглавил декан факультета кора
блестроения и океанотехники Олег 
Тимофеев. Ответственный секре
тарь секции – Елена Квятковская, 
заведующая лабораторией кафе
дры океанотехники и морских тех
нологий СПбГМТУ.

13 сентября на молодежной сес
сии с докладами выступили сту
денты. Они также приняли участие 
в заседании секции молодежной 
сессии «Подготовка кадров. Роль 
молодых ученых и студентов в раз
работке перспективных техноло
гий при освоении углеводородных 
ресурсов континентального шель
фа Российской Арктики».

ВЫСТАВКИ И КОНФЕРЕНЦИИ

КОРАБЕЛКА НА OMR 2022
Морской технический университет принял участие в Международной 
выставке и конференции по судостроению и разработке высокотех-
нологичного оборудования для освоения Арктики и континентально-
го шельфа (OMR 2022), прошедших с 13 по 15 сентября в выставоч-
ном центре «Экспофорум».

Молодым офицерам предстоит 
нести службу в ранге инженеров на 
всех флотах и в Управлении воен
ных представительств Министер
ства обороны РФ. География служ
бы выпускников: от Северного 
до Черноморского флота и от 
Калининграда до Камчатки.

За торжественной церемонией 
с волнением и гордостью наблю
дали родные и близкие курсантов. 
Впереди у выпускников увлека
тельная, интересная служба, уча
стие в проектировании и строи
тельстве новейших кораблей и 
подводных лодок.

Ректор университета Глеб 
Туричин поздравил выпускников. 
Он отметил, что Военноморской 
флот продолжает наращивать свою 
мощь, пополняется новейшими ко
раблями. Те офицеры, которые за 
время службы выберут путь иссле
дователя, военного ученого, будут 
тепло приняты вузом для обучения 
в аспирантуре.

Начальник ВУЦ Алексей 
Виловатых подчеркнул, что для во
енных важно исполнять свой долг, 
хранить верность Отечеству и рос
сийскому народу, а также выбран
ному пути. Это заметно на примере 
выпускников прошлых лет, кото

рые сейчас в составе экипажей ко
раблей и подводных лодок успешно 
выполняют учебнобоевые задачи.

От лица Русской православ
ной церкви выпускников напут
ствовал протоиерей Николо
Богоявленского морского собора 
Дионисий Чупрынин.

Также выступили с пожеланиями 
выпускникам проректор по обра
зовательной деятельности Елена 
Счисляева, декан факультета кора
бельной энергетики и автоматики 
Алексей Васильев, декан факуль
тета морского приборостроения 
Юрий Сиек.

От выпускников слова благодар
ности вузу и профессорскопрепо
давательскому составу произнес 
Александр Ионин. В церемонии вы
пуска офицеров также принял уча
стие директор колледжа СПбГМТУ 
(СТФ) Дмитрий Кизилов.

Директор Института военного 

образования при СПбГМТУ Альберт 
Акопян подчеркнул, что офицеры 
проявили целеустремленность и 
решительность в достижении по
ставленных целей. В заключение 
он пожелал выпускникам здоровья, 
крепости духа, стойкости, оптимиз
ма и, как говорят моряки, попутно
го ветра!

Военный центр был создан 
на базе военного факультета 
Корабелки в 2008 году. За это время 
было подготовлено свыше двухсот 
специалистов для военноморского 
флота – это инженеры, командиры 
минноторпедных групп, инженеры 
военных представительств, в веде
нии которых находится строитель
ство и приемка кораблей. Высокий 
уровень инженерного и военного 
образования в СПбГМТУ обеспечи
вает выпускникам возможность от
личной карьеры в области корабле
строения и инженерных наук.

Соглашение о создании совместной лаборатории 
подписано между университетами в 2019 году. Проект 
был поддержан правительствами России и Китая и 
включен в план мероприятий в рамках года россий
скокитайского научнотехнического и инновационно
го сотрудничества.

Церемония была организована на высоком уровне. 
Открыл заседание представитель департамента науки 
и технологий провинции Хэйлунцзян Чжан Чанбинь, 
который отметил, что Хэйлунцзян активно участву
ет в глобальной инициативе Китая «Пояс и путь». 
Совместная лаборатория – это важная сила и хорошая 
платформа для образовательного сотрудничества и на
учного обмена между экспертами и академиками.

Вицепрезидент ХИУ профессор Инь Цзинвэй под
черкнул, что университет придает большое значение 
сотрудничеству с Россией. Министерство науки и обра
зования Китая утвердило работу первых 14 лаборато
рий, среди которых и созданная с СПбГМТУ совместная 
лаборатория.

Для координации работы лаборатории создается 
Ученый совет из числа ведущих специалистов по по
лярной тематике из СПбГМТУ, ХИУ и профильных орга
низаций России и Китая.

Соруководители лаборатории – вицепрезидент 
ХИУ Хань Дуаньфэн и директор департамента меж

дународного сотрудничества профессор Кирилл 
Рождественский – рассказали о результатах и перспек
тивных направлениях сотрудничества. В дискуссии вы
ступили члены Ученого совета.

Профессор Сун Бо рассказал о своей научной специ
ализации – исследовании полярных ледников, отме
тив, что большую роль в его работе сыграл научный 
руководитель докторской диссертации – выпускник 
Ленинградского кораблестроительного института.

У Ган, сотрудник НИИ № 708 MARIC, один из кон
структоров китайского ледокола «Снежный дракон», 
занимается проектированием оборудования и техни
ки для Арктики. «Мой научный руководитель учился 
в ЛКИ. Мы хорошо понимаем ледоколы российского 
производства. Хотим повысить уровень нашей техни
ки, нужны новые методики и концепции эксплуатации 
ледовых судов», – отметил гн У.

Профессор ДВФУ Александр Беккер подчеркнул, что 
работа лаборатории увеличит возможности вузов по 
исследованию Арктики. Заведующий лабораторией 
КГНЦ Кирилл Сазонов выделил для исследования про
блему движения крупнотоннажных судов в ледовых ус
ловиях, необходимость проведения расчетов характе
ристик ледяных образований и изучения свойств льда.

Профессор СПбГМТУ Владимир Тряскин рассказал о 
важной задаче по проектированию конструкций ледо
колов в соответствии с новыми требованиями к ледо
вым нагрузкам и созданию специального программно
го обеспечения. Профессор СПбГМТУ Вадим Гончаров 
рассказал об исследованиях в области экологии в 
Арктике, о важности привлечения студентов к работе.

2 сентября 2022 года золотые по-
гоны лейтенантов вручили выпуск-
никам военного учебного центра 
при Санкт-Петербургском государ-
ственном морском техническом 
университете. Торжественная цере-
мония выпуска прошла в вузе уже в 
одиннадцатый раз.

22 сентября Морской технический университет и Хар-
бинский инженерный университет (ХИУ) в торжествен-
ной обстановке в онлайн-формате провели церемонию 
открытия российско-китайской лаборатории поляр-
ных технологий и оборудования в рамках инициативы 
«Пояс и путь», а также первое заседание Ученого сове-
та лаборатории.
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ВЫПУСКНИКИ КОРФАКА – ПОБЕДИТЕЛИ И ПРИЗЕРЫ 
КОНКУРСА ВКР РОССИЙСКОГО МОРСКОГО РЕГИСТРА!

В КОРАБЕЛКЕ ПРОШЛА ОНЛАЙН-ВСТРЕЧА  
С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ПОСОЛЬСТВА, ВМФ И ВУЗОВ ИНДИИ

СОБЫТИЕ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

Дипломы были вручены Марине 
Гущиной (ведущий инженер от
дела исследований и разрабо
ток новых материалов, ИЛИСТ), 
Рудольфу Корсмик (старший пре
подаватель кафедры цифровых 
лазерных технологий, ФЦПТ), Юй 
Синьяню (ассистент кафедры кон
струкции и технической эксплуа
тации судов, ФКиО). Кроме того, аттестат доцента получил Никита 

Тряскин (доцент кафедры гидро
аэромеханики и морской акусти
ки, старший научный сотрудник 
НИЧ).

От всей души поздравляем на
ших ученых и желаем дальнейших 
успехов в их интересном и важном 
деле!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

УЧЕНЫЙ СОВЕТ СПбГМТУ 
ПРИВЕТСТВУЕТ НОВЫХ КАНДИДАТОВ НАУК
26 сентября на заседании Ученого совета СПбГМТУ ректор университета 
Глеб Туричин торжественно вручил дипломы о присуждении научной 
степени кандидата технических наук нашим молодым ученым.

Выпускные квалификационные 
работы на конкурс представили 
магистры и специалисты, завер
шавшие в 2022 году обучение по 
профильным программам специ
алитета и магистратуры в шести 
вузах: ГУМРФ имени адмирала 
С. О. Макарова (СанктПетербург), 
ДВФУ (Владивосток), ГМУ имени 
адмирала Ф. Ф. Ушакова (Новорос
сийск), МГУ имени адмирала 
Г. И. Невельского (Владивосток), 
СГУВТ (Новосибирск) и СПбГМТУ.

В этом году темы поданных на 
конкурс работ касались вопросов 
проектирования, постройки и экс
плуатации судов ледового класса, 
судовых энергетических установок, 
модернизации систем управления 
электродвигателями и совершен
ствования методики их проектиро
вания, технологий удаленного су

довождения, прокладки подводных 
трубопроводов в арктических ши
ротах и многих других. Выпускники 
Корабелки – традиционные участ
ники и неоднократные призеры 
конкурса.

Одним из двух абсолютных по
бедителей конкурса РС 2022 года 
(I место) стал магистр ФКиО Борис 
Барановский, обучавшийся по на
правлению «Проектирование, 
конструкция и техническая экс
плуатация судов и объектов океано
техники», с работой на тему «Расчет 
нагрузки масс судов ледового пла
вания»! Научный руководитель ВКР 
– доцент кафедры проектирования 
судов, к. т. н. Сергей Николаевич 
Рюмин.

Призером конкурса стала заняв
шая III место Евгения Карпенко, ма

гистр направления «Прикладная ме
ханика» ФКиО с ВКР «Использование 
связанной задачи движения одно
мерных моделей в жидкости для 
исследования процессов столкнове
ния судов». Научный руководитель 
– заведующий кафедрой строитель
ной механики корабля д. т. н., про
фессор Александр Александрович 
Родионов.

Поздравляем выпускников и их 
научных руководителей с заслужен
ным успехом, желаем выпускникам 
дальнейшего развития профессио
нальной и научной карьеры!

Высшую школу Индии представ
ляли Кочинский университет нау
ки и технологий (Cochin University 
of Science and Technology), Морской 
университет Индии (India Maritime 
University), Оборонный институт 
передовых технологий (Defence 
Institute of Advanced Technology).

В приветственном слове воен
номорской атташе Индии в России 
коммодор Бриджиндер С. Содхи 
отметил, что будут приложены все 
усилия для реализации диалога 
между университетами двух стран. 

От СПбГМТУ в обсуждении уча
ствовали: директор департамента 
международных связей Кирилл 
Рождественский, начальник УРИО 
Владимир ГригорьевГолубев, на
чальник ОМУР Ксения Балицкая, 
начальник УМП Лилия Томайчук, 
начальник ОМНОП Мария Пак, на
чальник ОМС Дмитрий Кулаков, 
начальник УМУ Сергей Постников, 
декан ФКиО Олег Тимофеев, заве
дующий кафедрой конструкции и 
технической эксплуатации судов 
профессор Владимир Тряскин, заве
дующий кафедрой проектирования 
судов Максим Власьев.

От посольства Индии в Москве 
во встрече участвовал военномор
ской атташе Индии в России коммо

дор Бриджиндер С. Содхи, а также 
его заместитель коммандер Картик 
С. Котадия. Кочинский университет 
науки и технологий представляли: 
директор по международным отно
шениям профессор Н. Балакришна, 
завкафедрой судовых технологий 
профессор Сатиш Бабу П. К., про
фессор кафедры судовых техноло
гий др Шивапрасад, доцент кафе
дры судовых технологий др Маной 
Т. Исаак. От Морского университета 
Индии участие в переговорах при
нимали: декан кампуса в Ченнаи др 
К. М. Сиваколунду, директор кампу
са в Ченнаи др Раджу Баладжи, ди
ректор кампуса в Вишакхапатнам 

др В. К. Кешавадев, директор кам
пуса в Калькутте гн Арун Кишор. 
Также во встрече принимал участие 
представитель Оборонного инсти
тута передовых технологий Индии, 
директор международного отдела 
др С. К. Паниграхи.

В рамках встречи стороны обсу
дили вопросы реализации совмест
ных образовательных программ 
бакалавриата и магистратуры по 
направлению «Кораблестроение, 
океанотехника и системотехника 
объектов морской инфраструкту
ры», а также дополнительных обра
зовательных программ.

В переговорах были затронуты 
темы, касающиеся совместного 
учебного плана по бакалавриату, а 
также условий обучения студентов 
из Индии в СПбГМТУ. Достигнута 
договоренность о детальной прора
ботке и согласовании учебных пла
нов, а также проекта соглашения с 
Кочинским университетом о реали
зации программы бакалавриата по 
подготовке индийских обучающих
ся в СПбГМТУ.

По совместной с Морским уни
верситетом Индии программе ма
гистратуры было принято решение 
реализовать данную программу 
в СПбГМТУ на английском языке. 
В данный момент ведется работа 
по согласованию учебных планов и 
проработке программы в целом.

В начале сентября Российский морской регистр судоходства (РС) 
определил лучшие выпускные квалификационные работы конкурса ВКР 
РС, проводимого ежегодно с 2013 года. Конкурс стимулирует молодых 
специалистов морского профиля к выполнению ВКР как научно-
практических работ по темам, имеющим прикладное значение для 
развития нормативной базы РС и повышения стандартов безопасности 
объектов морского транспорта.

20 сентября 2022 года сотрудники Морского технического университета 
провели рабочую встречу в онлайн-формате с представителями посоль-
ства Индии в Москве, ВМФ Индии и университетов.

На стенде Министерства на
уки и высшего образования 
Российской Федерации СПбГМТУ 
продемонстрировал комплекс
ные решения и разработки НЦМУ 
«Передовые цифровые техноло
гии» (Соглашение о предоставле
нии субсидии от 16 ноября 2020 
года № 075152020903), а также 
проекта «Приоритет2030».

В рамках деловой програм
мы БПИФ2022 представители 
СПбГМТУ выступили на кру
глом столе Минобрнауки России 
«Укрепление технологического 
суверенитета на основе прямо
го сотрудничества научных ор
ганизаций и институтов разви
тия и трансфера технологий на 
пространстве СНГ» с докладом 
«Трансфер лазерных и аддитивных 
технологий».

В первый день состоялась яр
марка инновационных разработок 
«Промышленность: от инноваций 
до производства», на которой за
ведующий лабораторией вирту
альной и дополненной реальности 
СПбГМТУ Артём Бредихин пред
ставил цифровую многопользова
тельскую виртуальную среду.

21 сентября заместитель ди
ректора по научной и проектной 
деятельности ИЛИСТ СПбГМТУ 
Евгений Земляков выступил на 
международном научнопракти
ческом симпозиуме «Перспективы 
развития аддитивных технологий 
в Республике Беларусь» с докла
дом «Технологии аддитивного 
производства крупногабаритных 
металлических изделий».

Доклад был посвящен текущему 
состоянию и перспективам разви
тия технологии прямого лазерно
го выращивания высокоточных 
сложнопрофильных крупногаба
ритных металлических заготовок. 
Были представлены основные ста
дии изготовления высокоточных 
заготовок методом прямого ла
зерного выращивания из металло
порошковых композиций и их по
следующей обработки. Приведены 
результаты металлографических 
исследований, механических испы
таний для широкой номенклатуры 
сталей и сплавов. Особое внимание 
уделено вопросам моделирования 
процессов и разработке методов 
прогнозирования термических 
деформаций. Показаны примеры 
практического внедрения техно
логии в высокотехнологичные 
производства. Представлен мо
дельный ряд разработанного и се
рийно выпускаемого технологиче
ского оборудования.

ВЫСТАВКИ И КОНФЕРЕНЦИИ

КОРАБЕЛКА НА БПИФ-2022
20–22 сентября Морской технический университет принял участие 
в Белорусском промышленно-инновационном форуме в Минске.
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Борис САЛОВ
главный редактор газеты «За кадры верфям» в 1979–1991 и в 2005–2007 гг.

– Открывая очередной номер 
газеты «За кадры верфям», мы 
просматриваем статьи, фоторе-
портажи о текущих универси-
тетских событиях, придирчиво 
анализируем тот или иной ма-
териал. И такое взаимодействие 
читателей с вузовской газетой 
продолжается вот уже девяно-
сто лет. Борис Васильевич, как и 
с чего начиналась газета «За ка-
дры верфям»?

– Хотя формально считается, 
что первый номер «ЗКВ» вышел 
25 сентября 1932 года, но, по сути, 
газета появилась вместе с самосто
ятельным Кораблестроительным 
институтом.

Сначала выпускались стенгазе
ты специализаций (факультетов) и 
машинописный журнал «За кадры 
верфям», а к 7 ноября 1931 года 
уже появился пробный выпуск от
печатанной в типографии вузов
ской многотиражной газеты под 
тем же заголовком – «За кадры 
верфям». В ней обсуждались самые 
разные насущные вопросы: орга
низация учебного процесса, мате
риальнотехническое обеспечение, 
шефство над судостроительными 
заводами и над колхозами области, 
бичевались имевшиеся недостатки 
в учебе и работе… Тогда всем стало 
ясно, что своя постоянная газе
та Корабелке просто необходима. 
Почти через год, когда число сту
дентов института возросло до ты
сячи, когда начала укрепляться ма
териальнотехническая база вуза, 
когда были найдены необходимые 
ресурсы, было принято руководя
щее партийное решение, чтобы в 
ЛКИ появился ежедекадный пе
чатный орган – газета «ЗКВ».

– Какие темы превалировали 
в номерах газеты 30–50-х годов?

– В первую очередь в ней нахо
дили отзвуки шумные кампании, 
направленные на преодоление 
технической отсталости страны; 
ударные темпы подъема народ
ного хозяйства; суровое военное 
лихолетье и трудное послевоенное 
восстановление промышленности; 
укрепление авторитета ведущей 
морской державы мира и, конечно, 
борьба за кадры для судостроения, 

что нашло отражение в названии 
нашей газеты. 

– Что сегодня значит газета для 
вуза? Быть может, это анахро-
низм, от которого пора отказать-
ся в эпоху электронных средств 
информации и интернета?

– Чтобы это лучше прочувство
вать, вам надо задать такой во
прос представителям вузов, не 
имеющих своих газет. Они все без 
исключения не скрывают своей за
висти к вузамсчастливчикам, име
ющим газеты. 

И это объяснимо. Ведь вузовская 
жизнь очень динамична и насы
щена событиями. Происходит бы
страя смена поколений. По проше
ствии некоторого времени многое 
стирается из человеческой памяти. 
Но берешь в руки подшивку газет 
многолетней давности, перечи
тываешь и переживаешь матери
алы – краткие информационные 
заметки и пространные очерки… 
И перед мысленным взором раз
ворачивается панорама вузовской 
жизни: вспоминаешь о событиях, в 
которых сам участвовал, и о людях, 
с которыми общался, узнаешь о да
леких довоенных годах…

В свое время часто цитирова
лась ленинская фраза о том, что 
«газета – это не только коллек
тивный пропагандист и агитатор, 
но и коллективный организатор». 
Организаторов во все времена и 
без журналистов хватало. Я же 
вижу главную ценность газеты в 
том, что это подлинный историче
ский источник. Ни в одном архиве 
вы не найдете таких живых исто
рических сведений, какие хранят 
газетные подшивки.

– Ваша новая книга еще не 
вышла в свет, поэтому мне, как 
и многим нашим читателям, не 
терпится узнать – какие темы ох-
ватываются в ней?

– В первой главе – история мно
готиражной печати в СССР, и в 
частности вузовской многотираж
ной газеты «ЗКВ». В конце главы 
в качестве «ликбеза» для широко
го читателя приводится краткий 
словарь газетных терминов – что 

такое полоса, колонка, кегль, ин
терлиньяж, чердак, подвал…

В этой же главе читатель узнает, 
кто такие ответственные редакто
ры из числа вузовской профессуры, 
и найдет текстовые портреты не
которых редакторов. В Корабелке 
до конца 60х годов бытовала прак
тика выбора общественных ответ
ственных редакторов из числа наи
более авторитетных профессоров. 
Штатный редактор был как бы ис
полняющим – собирал материалы 
и макетировал газетные полосы. 
А в типографию номер мог уйти, 
только получив добро ответствен
ного редактора. Старшему поколе
нию корабелов не надо пояснять, 
что значили в институте фамилии 
прошедших через редакторство в 
«ЗКВ» профессоров С. С. Золотова, 
П. А. Дорошенко, И. Б. Иконникова, 
А. Н. Холодилина, В. К. Кузьменко, 
М. А. Фридмана… Кстати, именно 
последний ответственный редак
тор профессор М. А. Фридман под
писывал у ректора Е. В. Товстых 
служебную записку о назначении 
исполняющим обязанности ре
дактора «ЗКВ» литсотрудника (и 
будущего знаменитого писателя) 
С. Д. Довлатова. Эти люди и пере
став быть ответственными редак
торами оставались активными 
авторами и доброжелательными 

критиками нашей газеты. 

Редакции «ЗКВ», на мой взгляд, 
повезло и со штатными сотруд
никами. В послевоенные годы 
здесь работали будущие замет
ные журналисты и писатели: 
Юрий Романов, Сергей Довлатов, 
Иван Числов, Виктор Югин (бу
дущий главред городской газеты 
«Смена», директор телерадиоком
пании, депутат Государственной 
думы и участник «парламент
ского мятежа» в сентябре – ок
тябре 1993 года), Юрий Ивáнов, 
Виктор Некрасов, Вячеслав Юсов, 
ваш покорный слуга Борис Салов, 
Евгения Фомичёва, Валентина 
Баштаева, Сергей Кукушкин, 
Алексей Васильев и ныне действу
ющий редактор Денис Корнилов.

Отдельная глава посвящена ре

дакционнотипографскому про
цессу. В первой части главы рас
сказывается, как производилась 
правка и редактирование руко
писных оригиналов; как работали 
ответственные за связь с «ЗКВ» 
(по линии бюро ВЛКСМ и партбю
ро подразделений) на факультетах 
и в отделах. Во второй части мы 
как бы побываем в типографии 
им. В. Володарского Лениздата 
в разные периоды и узнаем, что 
такое горячий набор, фотонабор, 
компьютерный набор, офсетная 
печать.

Следующая глава посвящена 
отношениям редакции газеты с 
руководящими структурами: парт
комом, профкомами студентов и 
сотрудников, комитетом ВЛКСМ 
и ректоратом ЛКИ, Октябрьским 
райкомом КПСС… Читатель узнает 
и о том, как и за что осенью 1981 
года произошел «наезд» на редак
тора «ЗКВ» со стороны первого 
секретаря Ленинградского обко
ма ВЛКСМ Валентины Матвиенко. 
Сохранить голову редактора га
зеты помогло только вступление 
в игру московских журналистов 
«Комсомольской правды». 

Был и еще один неприятный 
контакт с высокими партийны
ми функционерами, когда я в 
1980 году работал над празднич
ным номером «ЗКВ» по случаю 
50летия ЛКИ. Интересных мате
риалов было довольно много, и 
пришлось делать макеты не четы
рех, а восьми полос. В типографии 
имени Володарского все восемь 
полос были аккуратно сверстаны, 
доведены до офсетных металли
ческих форм. Оставалось только 
получить формальное разреше
ние отдела печати горкома КПСС 
на выпуск праздничного восьми
полосника. Однако в течение двух 
недель в разных высоких кабине
тах Смольного меня всячески уни
жали и возили «фейсом об тейбл», 
но так и не разрешили выпустить 
юбилейную газету на восьми поло
сах. Вот насколько в то время всё, 
вплоть до мелочей, было заформа
лизовано партийными циркуляра
ми, согласно которым вузовская 
газета могла выходить раз в не
делю на четырех полосах, и никак 
иначе.

Рассказал я и о том, о чем в про
шлые годы говорить было не при
нято, – о политической и военной 
цензуре, а также об отношениях с 
КГБ и ГРУ. 

– Как? Неужели у нашей 
«ЗаКаВычки» могли быть отно-
шения с государственной служ-
бой безопасности и внешней 
разведкой?

– Дада, не удивляйтесь, были у 
нас некоторые «разборки» с этими 

очень серьезными организация
ми. Я сегодня впервые за много 
лет открыто говорю, например, о 
том, что наша вузовская многоти
ражка «ЗКВ» однажды, сорок лет 
назад, стала причиной провала со
ветского разведчиканелегала за 
рубежом. Слава богу, что здешние 
кураторы из разведуправления 
вовремя заметили газетный «ляп» 
и сумели оперативно вывезти из 
той страны резидента в день выхо
да нашей газеты в свет, пока ее не 
прочитали военные атташе (офи
циальные представители разве
док) в иностранных посольствах и 
консульствах.

Поскольку с газетой «ЗКВ» в 
течение полувека была тесно пе
реплетена моя личная судьба как 
журналиста, то я рассказал и о сво
ей работе в ленинградском отделе
нии Союза журналистов СССР, где я 
несколько лет был председателем 
вузовской секции, а также об уча
стии в военноучебных сборах от 
отдела спецпропаганды политу
правления Штаба Ленинградского 
военного округа. Это была работа 
полевой редакции газет и листо
вочной информации на шведском 
и норвежском языках. Дважды я 
был ответственным секретарем, а 
на последних сборах – главредом 
полевой редакции, капитаном за
паса.

В других главах я рассказал о 
том, как редакция «ЗКВ» помогала 
редакциям факультетских стен
газет, как взаимодействовала со 
стройотрядами, со спортклубом 
«Лоция», со штабом подготовки 
дальних шлюпочных и яхтенных 
агитпоходов, с вузовскими комите
тами обществ советскопольской 
и советскогерманской дружбы, а 
также об участии во Всесоюзных 
смотрахконкурсах вузовских га
зет, проводимых Минвузом СССР 
совместно с МНИБ (Межвузовское 
научноинформационное бюро 
при журфаке Московского универ
ситета) и Центральным советом 
профсоюза работников высшей 
школы и научных учреждений. 
Уважаемые профессора разных 
вузов вспомнили о межвузовском 
«Вестнике профессорского со
брания», который выпускался на 
базе и силами редакции «ЗКВ». 
Отдельная глава книги посвящена 
работе отделений «Журналистика» 
и «Фотокорреспонденты» факуль
тета общественных профессий 
(ФОП).

Не забыто и художественное 
творчество студентов и сотруд
ников. В главе о «Литературных 
страницах» я не только вспомнил 
о наших давних пишущих «кора
белахмэтрах», таких как академик 
А. Крылов, писатели Е. Замятин, 
Б. Житков, С. Довлатов, но и опу
бликовал произведения сегодняш

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90 ЛЕТ!
В 1932 году, 25 сентября, вышел в свет первый номер вузовской газеты «За кадры верфям». Знаменательно, что 
именно в эти дни, когда мы отмечаем юбилейную дату, подготовлена к сдаче в издательство рукопись мемуарной 
книги «Люди и время на газетных страницах». Бросить проникновенный взгляд сквозь годы и вспомнить кое-что 
из истории нашей газеты, вуза, страны сумел автор книги – председатель общественного редакционного совета га-
зеты «ЗКВ», заслуженный работник культуры Российской Федерации, член Международной федерации журнали-
стов, выпускник Кораблестроительного института, когда-то, в начале 1970-х, студкор, потом штатный корреспон-
дент, а в период с 1979-го по 1991-й и в 2005–2007 годах редактор «ЗКВ» Борис Салов. Сегодня Борис Васильевич 
– наш собеседник за редакционной чашкой чая…

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!



«ЗКВ» № 9 (2617), сентябрь 2022 года 5

них прозаиков и поэтов из вузов
ского литобъединения «Стапель». 
Отдельной главы удостоились так
же фотокоры «ЗКВ» и сотрудники 
фотолаборатории ЛКИ разных лет. 

Заметный объем книжных стра
ниц заняли рассказы о читатель
ских конференциях – «Праздниках 
«ЗКВ» (устные выпуски газеты в 
актовом зале и клубе «Корабел»), 
а также о том, как рождался и на
бирал популярность у наших чита
телей сатирикоюмористический 
журнал «На полубаке».

В заключительной главе расска
зано о непростом создании экспо
зиции по истории газеты «ЗКВ» в 
вузовском музее.

– Что вы могли бы отметить 
именно в связке истории газеты 
«За кадры верфям» и истории 
Корабелки?

– Разной (даже по внешнему 
виду) была наша многотиражка 
за прошедшие десятилетия. С ее 
страниц в самых старых подшив
ках звучат броские лозунги 1930х 
годов. В «Технических листках», 
занимавших целые страницы, пу
бликовались интересные работы, 
выполненные преподавателями и 
студентами, – с чертежами, матема
тическими выкладками, специаль
ными подробностями… А рассказы 
студентов о своих первых попыт
ках в науке, о целине, стройотрядах, 
шлюпочных и яхтенных походах, 
поездках агитбригад, о гремевших 
на всю страну фестивалях художе
ственной самодеятельности…

Было время, когда газета вы
ходила всего на двух страницах, 
с плохо пропечатанным текстом, 
туманными фотографиями. Теперь 
– офсетная печать, компьютерная 
верстка, многие номера делают
ся полноцветными… И какой бы 
ни была она внешне – скромной, 
будничноделовой или торже
ственнопраздничной, – она всегда 

остается подлинным барометром 
вузовской жизни. И самое главное 
то, что газета создается при непо
средственном активном участии 
студентов и сотрудников вуза.

– Что вы хотели бы сказать се-
годняшним студентам и сотруд-
никам, а также редакционному 
коллективу «ЗКВ» в заключение 
нашей беседы?

– Девяносто лет вузовской газе
ты – это тысячи поднятых вопро
сов, десятки тысяч статей и фото
графий. Живая память о временах 
и людях, хотя и давно ушедших, 
но дорогих нам. Неисчерпаемый 
источник ценных воспоминаний 
и важных размышлений – о прой
денном пути, о дне минувшем и 
дне завтрашнем. Вот что такое для 
наших читателей газета «За кадры 
верфям».

В России цифровые технологии 
давно уже широко внедряются в 
сферу печатных СМИ. Даже наша 
«ЗаКаВычка» набирается и вер
стается на компьютерах и уже 
имеет электронную копию, освоив 
виртуальное пространство в ин
тернете. Любой читатель может 
посмотреть нужный номер газеты 
в электронном архиве на сайте 
СПбГМТУ…

Перелистывая номер за номером 
комплекты вузовской многоти
ражки, можно увидеть – в крупных 
мазках и в «утраченных» (если 
бы не газета) подробностях – всю 
жизнь страны, судостроительной 
отрасли и самой Корабелки за 
все эти, такие непростые, девять 
десятилетий. Газета никогда не 
ограничивалась подробностями 
чисто институтских проблем и 
«заморочек», сюжетами вузовско
го быта – она всегда ощущала себя 
очень важной и нужной частью той 
Жизни, одной из клеточек которой 
была уникальная для всех времен 
Корабелка.

В юбилейные дни, как водится, 
нужно чтото пожелать редакции 
«ЗКВ». Желаю газете, конечно, 
быть всегда интересной, читаемой, 
популярной… То есть настоящей 
визитной карточкой Корабелки! 
Желаю штатному редакционному 
составу и внештатному активу га
зеты на новом историческом этапе 
не терять ориентацию во времени, 
находить новые темы и формы по
дачи материала, а главное, желаю 
газете быть активной помощни
цей родной Корабелке в деле вос
питания высококвалифицирован
ных инженеровсудостроителей!

Встречая 90летие «ЗКВ», ре
дакция должна смотреть только 
вперед. Жизнь продолжается. Со 
«стапеля» Корабелки сходят сот
ни первоклассных специалистов, 
готовых обеспечивать славу и тех
ническое первенство российско
го флота на всех морях и океанах. 
Каждый прожитый в трудах день 
сразу же становится историей. 
Впереди у корабелов – новые даты 
и новые достижения. Но это уже 
темы следующих юбилейных и по
вседневных выпусков вузовской 
газеты «За кадры верфям» на пути 
к своему 100летию…

Дорогие коллегикорабелы, вы 
вместе с родным вузом идете пол
ным ходом и правильным курсом 
по океану времени и газетных 
страниц. Впереди, возможно, будет 
еще немало штормов и коварных 
рифов, но никогда не сворачивайте 
с выбранного пути. Желаю вам не
истребимого флотского здоровья, 
неиссякаемого оптимизма и, ко
нечно, семь футов под килем!

Коллектив общественной ред
коллегии «ЗКВ» благодарен всем, 
кто принимал и принимает актив
ное участие в создании каждого 
номера, всем, кто помог газете не 
потерять своей актуальности и 
социальной значимости, сделав ее 
гордостью Морского технического 
университета и каждого студента! 
Будем же все вместе беречь и про
должать улучшать нашу дорогую 
«ЗаКаВычку», а штатным журна
листам желаем оставаться верны
ми своим принципам, как это было 
на протяжении всех предшествую
щих десятилетий!

С праздником вас, друзья, с 
90летием газеты «За кадры вер
фям»!

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!

Беседу вела Ирина ДМИТРИЕВА, 
выпускница кафедры  

«Теория корабля» 1980 года, 
отд. «Журналистика» ФОП, 1981 г.

Ректору СПбГМТУ,
профессору Туричину Г. А.

Главному редактору газеты «За кадры верфям»
Корнилову Д. В.

Правление Союза журналистов СанктПетербурга и Ленинградской 
области поздравляет весь большой дружный коллектив корабелов с 
90летием газеты «За кадры верфям»!

Газета «За кадры верфям» со дня учреждения всегда была со своей 
страной, своим вузом, своими читателями – студентами и сотрудника
ми прославленной Корабелки. Так было и в бурные тридцатые, когда 
на волне индустриализации шла борьба за квалифицированные кадры 
для судостроения, что нашло отражение в названии газеты, и в после
военные годы – годы создания могучего советского флота, и в годы пе
рестройки, и сегодня, когда преобразованная Корабелка воспитывает 
новых строителей нового флота новой России. Газета «ЗКВ» вполне за
служенно неоднократно занимала призовые места в смотрахконкурсах 
вузовских газет, проводившихся Минвузом СССР.

Редакция газеты стала настоящей журналистской школой для рабо
тавших в ней в разные годы незаурядных людей, отмеченных признани
ем не только в родном вузе, но и на городском, областном и даже всерос
сийском уровне. А число общественных корреспондентов, увидевших в 
газете «ЗКВ» свои первые публикации, исчисляется сотнями... 

Мы от души желаем коллективу редакции и ее внештатному активу 
многих лет успешной журналистской работы, здоровья и счастья!

Секретариат СЖ СПб и ЛО

В начале 1980х годов после 
окончания Судостроительного 
техникума, работая в ЦНИИ 
«Технология судостроения» и 
учась на вечернем факультете в 
Корабелке, я познакомился с ву
зовской газетой «За кадры вер
фям». 

Вроде бы ведомственная че
тырехполосная газета, сравни
тельно небольшой тираж, ми
нимальное количество штатных 
сотрудников, но в данном случае 
качество всегда брало верх над 
количеством. 

Впечатляли разнообразие тем, 
острота обсуждений вузовских 
проблем… А выходившая два раза 
в семестр сатирикоюмористи
ческая страница «На полубаке», 
возникшая «по предваритель
ному сговору» между писателем 
Сергеем Довлатовым и корабелом 
Борисом Тараторкиным, была 
выше всяких похвал…

Не могу сказать, что в поли
цейской работе присутствует 
много юмора, но иногда появля
ются фразы, достойные вашего 
«Полубака», как например:

• Что написано оперóм, того не 
вырубишь топором! 

• Бог создал любовь и дружбу, а 
черт – полицейскую службу.

• В детективе как ни крутись, а 
без трупа не обойтись!

• Статистика знает всё. 
Уголовный розыск знает еще 
больше.

• Если кто-то на кого-то пока-
зал пальцем – это еще не дача 
показаний. 

• Время всё расставляет по сво-
им местам, а полиция по своим 
местам не только всё расстав-
ляет, но и всех рассаживает…

• Самые крутые полицейские 
встречаются среди «лежачих».

• Недоказанная виновность рав-
на доказанной невиновности.

• Полицейский юмор – это когда 
кому-то уже не до смеха. 

На рубеже перехода на десятый 
десяток лет желаю журналистам 
редакции газеты «За кадры вер
фям» творческого долголетия, 
иметь в активе талантливых ав
торов, хороших друзей и, конечно, 
преданных читателей!

САМЫЕ ДОБРЫЕ ПОЖЕЛАНИЯ

КАЧЕСТВО ВСЕГДА БРАЛО ВЕРХ

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!

В год 90летия газеты «За ка
дры верфям» мне приятно побла
годарить сотрудников редакции 
за огромную помощь, оказанную 
Профессорскому собранию Санкт
Петербурга по изданию приложе
ния «Вестник Профессорского со
брания».

В марте 2004 года во Дворце 
труда прошло учредительное со
брание общественной органи
зации «Профессорское собрание 

СанктПетербурга». Участники уч
редительного собрания приняли 
решение о создании новой неком
мерческой общественной организа
ции, утвердили ее устав и избрали 
постоянно действующий руководя
щий орган – Совет Профессорского 
собрания.

Все члены Совета единоглас
но поддержали идею заместителя 
председателя Профессорского со
брания, профессора кафедры тео
рии корабля СПбГМТУ Р. В. Борисова 
и решили выпускать свою газету 
– «Вестник Профессорского собра
ния» на базе редакции газеты «За 
кадры верфям», – в которой мы мог
ли бы обсуждать проблемы рефор
мирования образования и науки, а 
также другие наболевшие вопросы. 

Тут же была выбрана общественная 
редколлегия в следующем составе: 
главный редактор – Р. В. Борисов, 
члены редколлегии – Т. Б. Чистякова, 
А. Н. Гребёнкин, В. Н. Малинин. Вы
пускаю щим редактором в течение 
первых двух лет был главред газеты 
«ЗКВ» Б. В. Салов, а в дальнейшем 
его сменил С. В. Кукушкин.

В газете размещались разные 
виды информации о деятельности 
Профессорского собрания, новости 
из Минобрнауки и Госдумы, ана
литические обзоры, посвященные 
актуальным проблемам высшей 
школы и науки, интервью с депута
тами Госдумы, ректорами, эксперта
ми в области образования, членами 
Профессорского собрания, статьи и 
размышления наших читателей, а 
также другая интересная и полезная 
информация.

Мы очень рады, что состоялось 
конструктивное сотрудничество с 
читателями, активно поступали ма

териалы для газеты, предложения 
по разработке макетов газетных 
полос и оформления, организаци
онной помощи в ее подготовке и из
дании. Особо хочу отметить исклю
чительно гостеприимное и очень 
творческое отношение к нашим 

материалам сотрудников редакции 
«ЗКВ». Многие материалы были на 
злободневные для того времени 
темы и довольно сложные по языку 
и скрупулезному цитированию офи
циальных документов. Но со всеми 
проблемами сотрудники редакции 
справлялись блестяще.

Благодарю прекрасных журна
листов Бориса Васильевича Салова 
и Сергея Витальевича Кукушкина 
за большую и эффективную по
мощь в выпуске газеты «Вестник 
Профессорского собрания» – при
ложения к газете Корабелки «За 
кадры верфям»! Поздравляю газету 
с 90летием и желаю в дальнейшем 
не терять набранных темпов и каче
ства!

На фото: Члены общественной 
редколлегии «Вестника» в редакции 
газеты «ЗКВ», с ними работает 
Б. В. Салов (справа), первый выпуск 
газеты «Вестник Профессорского со-
брания» в феврале 2006 года.

«ЗКВ» НЕСЛА НАШЕ ПРОФЕССОРСКОЕ СЛОВО
ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!

Несколько хороших слов в адрес газеты «ЗКВ» захотела сказать первый 
председатель Профессорского собрания Санкт-Петербурга Тамара Балабе-
ковна Чистякова.

Андрей КИВИНОВ (ПИМЕНОВ), 
подполковник полиции в отставке,  

член Союза писателей РФ, выпускник ЛКИ
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Александр МАССОВ,
профессор кафедры  

истории и культурологии, 
доктор исторических наук

Каждый поход – это новые про
блемы, которые приходится ре
шать в «боевых» условиях. Когда 
приходишь на новый этап, тебе 
передают ял в неизвестном со
стоянии. Мои первые дни похода 
прошли в тщетных попытках найти 
течь в корпусе шлюпки. На каждом 
переходе нужно было отчерпы
ваться несколько раз. Параллельно 
с этим велись работы по мелкому 
косметическому ремонту: шкури
лись весла, укреплялись рыбины, 
менялись штертики на уключинах 
и чехле шлюпки.

Во время перехода к Орьятсаари  
обнаружилось, что парус на подкон
трольном мне яле стал расходить
ся по швам. В экстренном порядке 
были приняты меры по его заши
ванию и укреплению. Оказалось, 
что не зря… Через два дня во время 
радиального перехода в поселок 
Ляскеля за продуктами команда 
столкнулась со штормовым ветром 

и сильным волнением. Ветер выл в 
снастях, волна хлестала через борт. 
По рассказам людей с другого яла, 
у них трещала мачта. Вместо двух 
с половиной часов шли семь. В оче
редной раз шлюпки показали свои 
хорошие мореходные качества и 
стойкость к непогоде. После этого 
перехода и до конца этапа мы не 
рисковали ставить паруса и шли ис
ключительно на веслах.

На следующем этапе после 
пере сменки к нам присоеди
нились опытные старшины. 
Посовещавшись, они приняли ре
шение продолжить поход не только 

на веслах, но и по возможности под 
парусом. Запоминающимся стал 
переход на остров Койонсаари. Дул 
нужный нам ветер, и решили идти 
морем, парусить. На этом этапе я 
был переведен на другой ял, где 
на прошлом этапе трещала мачта. 
Когда ставили паруса, поступила 
команда ставить бакштаги, что оз
начало установку дополнительной 
пары вант. На моей памяти ими 
не пользовались никогда. Только 
поставились – и увидели на гори
зонте грозовой фронт, нагонявший 
нас. Все приготовились к ливню и 
шквалистому ветру, надели теплые 
вещи и «непромоканцы», но тучи 
решили поиграть с нами в догонял
ки. Облака шли туда, куда нам было 
нужно, и гнали нас перед собой. 
Гроза догнала нас только на подхо
де к стоянке. Добавление бакшта
гов сделало работу с парусом инте
реснее, – например, при смене галса 
одна вантина ослаблялась, а другую 
приходилось набивать для лучшего 
наполнения паруса ветром.

В этом походе было много инте
ресного. Надеюсь, что я вернусь на 
Ладогу, смогу вновь увидеть ее кра
соты, останусь боцманом и продол
жу подготовку к еще более ответ
ственным обязанностям в походах.

ПАРУСА, ВЕСЛА, ВРЕМЯ, ЛЮДИ

ПАРУСА, ВЕСЛА, ВРЕМЯ, ЛЮДИ

ТОНКОСТИ МОРСКОГО ДЕЛА

ПО МЕСТАМ СТОЯТЬ…

Егор СЕМЁНОВ, школьник, боцман шлюпки

Всем, кто бывал на Ладоге, хо
рошо известно, как изменчи
во и коварно это великое озеро. 
Проливные дожди уступали место 
палящему солнцу, ветер менялся 
каждые полчаса, не давая экипажам 
расслабляться. Но стоит ли гово
рить, что эти трудности и приклю
чения лишь делают воспоминания 
ярче…

В нынешнем году значительную 
часть экипажа составляли студен
ты, причем из самых разных вузов. 
Как писал Эдуард Асадов, «всё то, 
что прочим людям невозможно, 
студенту наплевать и ерунда». 
Именно с такими экипажами шлюп
ки совершили своими силами ре
кордный переход – 48 км, тогда как 
средний суточный километраж в 
наших походах ~ 25–30 км.

В небольшом коллективе люди 
становятся ближе, и так трудности 
походной жизни незаметно раство
ряются во взаимной поддержке и 
участии сотоварищей. Вообще, эки
паж – это самая настоящая семья, 

со своим собственным внутренним 
устройством. Я особенно остро по
чувствовал это, ведь мне выпала 
честь стать старшиной шлюпки. 
Командир похода часто напоминал: 
«Ты не просто держатель румпеля, 
ты отвечаешь за своих гребцов». Не 
обошлось без казусов вроде ошибок 
в навигации в запутанных лабирин
тах шхер и нехватки практических 
умений. О, что бы я делал без опы
та командира моего яла Евгения 
Соленикова, выпускника машфака 
Корабелки, ветерана шлюпочных 
походов! А знания по чтению мор
ских карт и работе с ними, полу
ченные в военном учебном центре 
университета, оказались поисти
не бесценными. Уникальным для 
меня опытом было находиться в 
одной шлюпке с моим преподавате
лем ВУЦ при СПбГМТУ капитаном 
I ранга Валерием Васильевичем 
Кокошей. Именно он научил меня 
основам навигации, без которых 
немыслимо судовождение. 

Суровые будни, отдающиеся в 
мозолях на загрубевших от весел и 
шкотов руках, перемежались песня
ми у костра, традиционным празд
ником Нептуна и, конечно, баней. 
На каждой новой стоянке мы про
чесывали территорию и собирали 
мусор – это наши традиционные 
экоприборки. Мусора бывает мно
го! Смотришь на всё это безобразие, 
и порой в голове не укладывается, 

насколько же чужда таким небреж
ным «туристам» должна быть кра
сота природы, что они бездумно 
решаются осквернить эти неверо
ятные сосны, острова и островки, 
восхитительные скалы…

Наш поход не только экологиче
ский, но и военнопатриотический. 
Мы гордо несем знамена наших 
великих предков, ни на миг не за
бывая об их отваге и доблести в 
боях с жестоким и подлым захват
чиком! Каждый год мы проводим 
митинги, возлагаем цветы и венки 
к памятнику бойцам героической 
168 стрелковой дивизии и моря
кам Краснознаменной Ладожской 
военной флотилии, а в этот поход 
– еще и разведчикам 74 отдельно
го разведывательного батальона 
(ОРБ). Действуя на Карельском 
фронте, батальон вел тяжелые 
бои с финнами. Мемориальная до
ска этим воинам установлена на 
острове Маркатсимансаари в бухте 
Александра (Тихая) – это 18 км от 
города Сортавала, одно из мест на
шей стоянки.

Говорить о тех милых сердцу днях 
можно бесконечно, но много лучше 
увидеть всё это самому. Читатель, 
приходи и ты в шлюпочный поход!

Сергей ЛОЕНКО,  
старшина яла № 7, гр. 1316, взвод Л-21

Вот уже несколько лет я хожу по просторам Ладоги в составе шлюпочного 
похода Корабелки. Раньше ходил юнгой, затем гребцом. Второй год меня 
назначают боцманом на всё время, которое я нахожусь в походе. Это очень 
важная и ответственная должность, хотя она часто остается в тени. Боцмана 
творят атмосферу похода, приятные воспоминания, которые остаются на всю 
жизнь. От того, ошкурено ли весло, чисто ли в яле, сытный ли завтрак, зависит 
настроение гребцов и старшины. А за этим должен следить боцман шлюпки.

С особым удовольствием мы публикуем приветствие коллектива 
вузовских журналистов-многотиражников, с которыми редакция 
«ЗКВ» дружит уже более сорока лет…

МЫ С ВАМИ РАБОТАЕМ ДЛЯ ФЛОТА!
Дорогие коллеги! Редакция газеты «Электрик» СанктПетербургского 

государственного электротехнического университета «ЛЭТИ» поздрав
ляет весь ваш редакционный коллектив и внештатный актив с очень 
уважаемой датой – 90летием газеты «За кадры верфям»!

Помните, как говорил Маугли: «Мы с тобой одной крови!»? Так и мы с 
вами. Журналистымноготиражники вообще ВСЕ – одной группы крови 
были когдато. Мы и вы сумели сохранить в лихие 1990е годы наши ву
зовские многотиражки. Сейчас это редкость, так что мы с вами «послед
ние из могикан», поскольку печатные издания попросту «вымирают». 
А значит, на нас с вами – вся надежда!

За последние десятилетия многое изменилось: у нас в ЛЭТИ сегодня 
уже нет корабельного факультета, но еще работает военноморская ка
федра, а наши вузы участвуют в общих научных и промышленнотех
нических проектах, что можно считать объединяющим нас обстоятель
ством. А если посмотреть глубже в историю, то видно, как много общего 
и родственного у наших вузов. И Корабелка, и ЛЭТИ всегда работали для 
российского флота; наши и ваши студенты под «флагом» своих воен
номорских кафедр всегда совершали дальние шлюпочные и яхтенные 
походы по одинаковым маршрутам; с давних времен дружили и продол
жают дружить редакции наших вузовских газет…

Желаем вам успешно преодолеть небольшие сложности нынешнего 
российского бытия в условиях затянувшейся коронавирусной пандемии 
и продолжать поступательное движение только вперед, постоянно при
бавляя и в качестве газеты, и в количестве корреспондентского актива!

Ольга ТУГАРИНА, редактор газеты «Электрик»

* * *
Приятно, что нас не забывают люди, которые когда-то актив-

но взаимодействовали и дружили с редакцией «ЗКВ», а теперь 
работают и добиваются заметных успехов в иных сферах. К та-
ким людям относится и главный редактор интернет-альманаха 
«Горячий набор» Юлия Анатольевна Смирнова, которая в тече-
ние 15 лет работала главным редактором газеты «За коммунизм» 
(с 1990 года – «Адмиралтеец») судостроительного Ленинградского 
Адмиралтейского объединения. 

ВПЕРЕДИ – БОЛЬШЕ, ЧЕМ УЖЕ ДОСТИГНУТО
Председателю общественного редакционного совета  

газеты «За кадры верфям» Б. В. Салову

Дорогой Борис Васильевич, обращаюсь именно к тебе, поскольку в ХХ 
веке редакции газет «За коммунизм» (ныне «Адмиралтеец») и «За кадры 
верфям» дружили именно в годы твоего и моего редакторства. Помню, 
как сорок лет назад мы в своей газете от имени всех адмиралтейцев 
поздравляли газету Корабелки с полувековым юбилеем. А теперь я сер
дечно поздравляю всю штатную и внештатную команду газеты «ЗКВ» с 
90й годовщиной выхода в свет первого номера!

За время своего существования «ЗКВ» стала одной из самых популяр
ных вузовских газет в нашей стране. А уж про уникальную страницу 
юмора «На полубаке» я вообще не говорю – трудно чтото сказать, когда 
всё время улыбаешься. Вы всегда шли в ногу со временем – и в нефор
мальных отношениях с вашими общественными корреспондентами, и в 
использовании современных технических возможностей. Современный 
интернет дает возможность оперативного диалога с читателем, и вы 
этот инструмент грамотно применяете. Любая тема, освещаемая жур
налистами и общественными авторами «ЗКВ», – научная организация 
учебного процесса и новые разработки кафедральных ученых, новости 
судостроения и социальная сфера, спорт и культура – неизменно вызы
вает огромный интерес у ваших читателей. 

Девяносто лет – срок немалый для многотиражной газеты. Немалый, 
но и не такой уж большой. Ведь впереди наверняка гораздо больше, 
чем уже достигнуто. Считается, что в юбилейные дни подводят итоги. 
Желаю, чтобы все дни рождения вашей газеты были не только пово
дом для гордости за уже сделанное, но и стартом новых интересных 
тем. Юбилей – это прекрасное время для начала новых проектов и 
дел. Уверена, что самые лучшие, интересные материалы еще впереди. 
Желаю вашей творческой команде реализации намеченных планов, уда
чи и дальнейших успехов, оптимизма и веры в себя, вдохновения и всего 
самого доброго!

Желаю вам новых творческих удач, счастья, благополучия и, конечно 
же, новых благодарных читателей и авторов «ЗКВ» среди новоиспечен
ных студентовпервокурсников! Людям на день рождения принято же
лать долголетия, а журналистам и всем, кто делает газету, хочется ска
зать: пишите еще, пишите – не останавливайтесь!

Юлия СМИРНОВА

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!

Для нас, историков, «ЗаКаВычка» 
– не только неотъемлемый атрибут 
родной Корабелки и отнюдь не толь
ко источник информации о жизни 
нашего университета. Газета, про
шедшая путь в 90 лет, – это настоя
щая летопись ЛКИСПбГМТУ, которая 
охватывает почти всю историю его 
существования. Листая подшивку 
университетской газеты, воочию 
видишь, насколько велик вклад на

шего вуза в создание могучего флота 
Родины.

Но Ленинградский кораблестро
ительный жил не в вакууме. Он ис
пытал все те радости и, увы, много
численные горести, которые выпали 
на долю нашей страны и ее народа в 
немилосердном ХХ веке. Это – трудо
вые победы в годы первых пятилеток 
и в послевоенный период, участие в 
освоении целины, пьянящая, бьющая 

через край гордость за успехи СССР в 
космосе. Но вместе с тем и горечь по
терь в годы Великой Отечественной 
войны, утрата лучших людей в 
«жерновах» сталинских репрессий. 
Светлую память о них сегодня помо
гает хранить газета «За кадры вер
фям».

Многогранна жизнь ЛКИ
СПбГМТУ: учеба студентов и научная 
работа преподавателей, участие в 
общественной жизни города и стра
ны, спортивные состязания, вечера и 
фестивали художественной самодея
тельности, наконец, каверзы и бесша
башность студенческой жизни – всё 

это живо предстает со страниц газе
ты.

Конечно, только по материа
лам «ЗКВ» объективную историю 
Корабелки воссоздать невозможно: 
как и все газеты в СССР, «За кадры 
верфям» волейневолей отражала и 
пропагандировала ту идеологию, ко
торая господствовала в нашей стра
не. Однако эта политическая анга
жированность во многом искупалась 
искренностью и удивительной для 
тех суровых времен открытостью, 
с которой подавалась информация, 
стремлением редакции газеты всег
да быть со своим молодым читате

лем и чутко отвечать на его запросы. 
Именно это обстоятельство и позво
ляет нам, историкам, расценивать 
«ЗаКаВычку» как незаменимый исто
рический источник.

Я желаю нашей родной газете всег
да быть такой же искренней и откры
той, держать руку на пульсе времени, 
поднимать острые, злободневные 
темы и оставаться при этом интерес
ной для своих читателей.

СТРАНИЦЫ, ХРАНЯЩИЕ ИСТОРИЮ

Пока шлюпки лениво покачиваются на мелких волнах у родной стенки греб-
ной базы Корабелки, в памяти моей настойчиво оживают самые яркие эпи-
зоды прошедшего похода «Эко-Ладога-2022». Тогда паруса, полные свежего 
ветра, весело несли вперед два небольших суденышка – шестивесельные во-
енно-морские шлюпки (Ял-6). 

От имени коллектива кафедры истории и политологии с самыми искренними 
чувствами поздравляю газету «За кадры верфям» с 90-летием!
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Подготовка заняла около месяца. 
Были тренировки на веслах и под 
парусом. Давно забытые шкоты и 
галсы наглядно продемонстрирова
ны боцманом нашей шлюпки краса
вицей Полиной Кузнецовой.

Итак, настал день отправки на 
Ладогу, в город Сортавала, началь
ный и конечный пункт третье
го этапа похода. Добирались мы 
до Сортавалы через Приозерск, 
где останавливались на заправ
ку. Вот и причал сортавальской 
спасательной станции, где нам 
любезно предоставили место сто
янки для автомобиля. После по
грузки вещей на катер «Александр 
Кузьмич» начинаем буксировку 

ялов к месту первой стоянки – бух
те Александра, которая имеет еще 
одно, более подходящее название 
– Тихая. Бухта уютно располагается 
между двумя островами – Тамханка 
и Маркатсимансаари. Место для 
швартовки отличное: гладкий ка
менистый берег плавно спускается 
к воде. С одной стороны скала с по
лустертым автографом неизвестно
го автора. С другой – пологий берег, 
заросший кустарником. Здесь мы 
провели три ночевки. Погода была 
полетнему жаркая, вода в бухте 
прохладная и чистая, окружающая 
природа ласкает взор глубиной 
красок и мирным, незыблемым 
покоем воды и земли. О красо
те Ладожских шхер можно гово
рить долго, но лучше это видеть. 
Бывалые шлюпари посоветовали 
подняться на вершину скалы, кото
рая отвесной стеной опускается в 
воду. Совершив небольшое восхож
дение, заодно попробовав спелую 
чернику, мы увидели меж стволов 
деревьев сказочную картину: на 
водной глади ни единой морщинки, 
редкий шквал рисует темные поло
сы на ее поверхности. За высоким 
берегом острова на чистом небе яр
кое солнце тихо уходит за горизонт. 
Ладога очаровала сразу и навсегда!

Затем был первый переход на 
веслах и под парусом до острова 
Хонкасало, в бухту без названия. 
Берег такой же каменистый, более 
высокий. Основная достопримеча
тельность – живописная протока, 
по которой можно добраться до 
противоположной оконечности 
берега от места нашей второй сто
янки. Что мы и совершили вдвоем 

с Элей. Нас даже не остановил ко
мариный рой. Комары оказались 
очень дикими. Наш репеллент, 
который гарантировал защиту на 
12 часов, обеспечил относитель
ный комфорт не более чем на час. 
Но это того стоило. Мы увидели, 
как протока соединяется с неболь
шим озерцом, а вокруг яркая зелень 
леса и прибрежных зарослей. Место 
должно быть рыбное, плеск от ры
бьих хвостов тут и там заглушали 
только крики пикирующих чаек. 
Мы настолько увлеклись созерца
нием природы, что не заметили, 
как наступили сумерки. Из лаге
ря за нами пришла группа поиска. 
Получив свою порцию тумаков, мы, 

виноватые, но довольные, верну
лись в лагерь.

Следующий переход был доста
точно сложным – шли на веслах при 
свежем ветре и на открытой воде. 
Ладога проверяла нас на прочность, 
но основные события наступят поз
же. Итак, мы на острове Орьятсаари, 
залив Перттилахти. Тихая заводь с 
низким берегом в зарослях осоки. 
Мелководье, можно дойти до сере
дины водоема, не замочив челки 
или баков, у кого как. Любимое ме
сто для водных забав детей.

Короткий переход до остро
ва Каарнетсаари, который пред
ставляет собой горную вершину. 
Отсюда открываются самые пре
красные виды на Ладожские шхеры 
и Валаамский архипелаг. Подъем 
достаточно крутой, в некоторых 
местах есть отвесные участки, и, 
как приз за терпение и настойчи
вость, открывается ровная площад
ка с головокружительным обрывом 
и небольшой скалой, отколовшейся 
от основного массива. Вид сверху 
поражает и возбуждает. В крови 

адреналина столько, что кажется, 
сейчас взлетишь и обретешь пол
ную свободу. Пора возвращаться в 
лагерь, но уже по воде – крылья так 
и не выросли.

Погода начинает портиться, 
прошел дождь, ветер усилился до 
5 баллов (8–10 м/с). Прогноз под
тверждал незначительное усиле
ние ветра до свежего, преимуще
ственно северных направлений. 
Ладога делает нам вызов, мы его 
принимаем, но с учетом всех мер 
безопасности. Начинается настоя
щая мужская работа, борьба харак
теров, проверка силы духа. Только 
ради таких сильных эмоций стоит 
браться за валек и тянуть шкоты. 
Переход в Ляскеля занял около семи 
часов. Была и постановка парусов 
со взятием рифов, и вязка коман
диром яла «выбленочного» узла 
на шкотовый угол кливера в штор
мовых условиях. Главное – не было 
паники, правда, мачта дала слабину. 
Появилась трещина у ее основания, 
и пришлось рубить рангоут, а берег 
был так близко! Стиснув всё, что 
было, породнившись с веслом, мы 
с упорством дятла шли к берегу и 
его достигли. Это была эйфория. Я 
и не знал, что весло бывает таким 
нежным, когда оно мирно отдыхает 
вдоль борта. Намеренно не назы
ваю имен, все проявили отвагу и 

волю. Счел бы за честь быть в числе 
друзей у каждого.

Обратный переход из Ляскеля 
был прогулкой. Дошли по ветру за 
три часа. Потом была баня, празд
ник Нептуна, отвальная.

И вот мы, уставшие, но счастли
вые, едем в Питер. Но частичка себя 
осталась на безмолвном камени
стом берегу Ладоги, которая ждет 
меня, и я надеюсь вернуться.

Не считаю себя мореманом
И давно уже стал на прикол.
Проще мне любоваться простором,
Иногда выходя на балкон.

Не гадал и не думал, что скоро
Вновь услышу я песню весла.
Треплет парус уставшие шкоты,
Через борт накрывает волна.

Как же просто, доступно, понятно
Покорять бесконечность воды.
Уходить, возвращаться и верить,
Став на твердь  

 долгожданной земли!

МОЙ ПЕРВЫЙ ПОХОД
Я долго размышлял над возможностью сходить в шлюпочный поход. Но на-
стало время действовать. Тем более что у меня появился друг, напарник, 
единомышленник с твердым характером. Как ни странно, это милая женщи-
на, которую зовут Эля.

В. В. КОКОША,  
преподаватель ВУЦ, капитан I ранга

Она с увлечением описывала 
красоту Ладожских шхер, шум ве
тра в парусах, мерный плеск воды 
при хождении на веслах, расска
зывала о праздниках и буднях по
ходной жизни, об удивительных, 
отзывчивых, ответственных, твор
ческих людях шлюпарской коман
ды Корабелки. 

И мне тоже захотелось в поход! 
И неважно, что я не умею плавать, 
ничего не знаю о шлюпках, боюсь 
абсолютно всех насекомых и не 
могу спать на земле, – я мечтала 
почувствовать эту атмосферу, ро
мантику походной жизни. Марина 
попросила папу: «Возьми, пожа
луйста, Наташку в поход!»

Василий Александрович (папа 
моей одноклассницы) очень се
рьезный человек. Он понимал, 
что брать в поход чужую девочку 
14 лет, которая к тому же не умеет 
плавать, – плохая идея и большая 
ответственность. А дочку свою 
Василий Александрович очень 
любит и, не желая расстраивать 
ее отказом, пообещал взять меня 
с собой в поход, когда мне испол
нится 20 лет (в надежде, что за 
предстоящие шесть лет я забуду о 
своем желании). Но каждую осень 
я слушала новые восторженные 
рассказы о шлюпочных походах. 
И вот весной 1999 года, будучи уже 
студенткой второго курса РГПУ 
им. Герцена, я напомнила дяде Васе 
о его обещании: мне уже исполни
лось 20 лет (правда, плавать я так 
и не научилась) и всё еще очень 
хотелось в поход. Тут уж команди
ру ничего не оставалось, кроме как 
согласиться и выписать мне ко

мандировочное удостоверение для 
проезда до Сортавалы для участия 
в четвертом этапе шлюпочного по
хода «ЭкоЛадога1999». 

Это был незабываемый поход. 
На самом деле это было гораздо 
лучше, чем все слышанные мной 
восторженные описания подруги 
Марины. Удивительная природа! 
Величественная, изменчивая, ла
сковая и суровая Ладога влюбила 
в себя раз и навсегда. Люди здесь 
настоящие: в походе слетает го
родской лоск, абсолютно не имеет 
значения, кто ты – студент или ра
бочий, есть ли у тебя автомобиль 
и какой у тебя доход. Здесь сразу 
видно человека – сильный духом 
или малодушный, жадный или 
готовый прийти на помощь, уме
ющий творить и дурачиться или 
способный только забирать, не же
лая отдавать ни единой частички 
себя другим. Поход – это лакмусо
вая бумажка человеческой души. 
Если хочешь понастоящему уз
нать человека, сходи с ним в поход.

С тех пор так или иначе поход 
сопровождает меня на протяже
нии уже 23 лет. Каждое лето я или 
моя семья принимаем участие в 
самом походе или в его подготовке. 
Мои дети с нетерпением ожидают 
лета и возможности пойти в поход. 
Спасибо большое, товарищ коман
дир, что даете возможность нам уз
нать себя и своих товарищей и при 
этом дарите головокружительную 
ладожскую красоту. 

ВСЁ НАЧАЛОСЬ 29 ЛЕТ НАЗАД
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Наталья СЕМЁНОВА,  
ветеран походов, учитель математики 

СОШ № 305 Фрунзенского р-на

А если серьезно, то огромное 
спасибо за летопись и сохранение 
шлюпарской истории с 1935 года! 
Мы знаем, что большая заслуга в 
том – наших великолепных во все 
времена походных фотографов. 
Обветрены и просолены шлюпар
скими ветрами всех румбов были 
Евгений Раскопов и Юрий Ермолаев 
еще во времена походов легендар
ных командиров – Виталия Руховца, 
Романа Сея, Владимира Жидкова…

Некоторые шутят, что на какой 
странице газету «ЗКВ» ни открой 
– встретишь «морду лица» коман
дира похода или голого шлюпаря 
в исполнении наших походных фо
тографов последних десятилетий – 
Сергея Довгялло, Андрея Захарова, 
Владимира Горшелева и старпома 

походов профессора Константина 
Полякова. 

А наша походная ветеранская 
общественная редколлегия всегда 
на «боевом взводе». Только дайте 
команду – и мы вас закидаем почти 
гениальными материалами…

Творческих успехов, мудрости, 
здоровья всем штатным и вне
штатным членам редакции газеты 
«ЗКВ»! Особый поклон и память 
всем тем, кто стоял у истоков! 
Счастливого плавания по океану 
времени и всегда верный фут чи
стой воды тебе под киль, дорогая 
«ЗаКаВычка»!

ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ ВЕРФЯМ» – 90!

Милая наша «ЗаКаВычка», от всех шлюпарских сердец – с небольшим юби-
лейчиком тебя, родная! До настоящего-то юбилея – 100-летия – еще грести 
тебе целых десять лет…
В 2025 году нам тоже будет 90, но пока тебя «гуляем» и поздравляем. Про-
сти нас за шалости на твоих страницах, но, с другой стороны, что с нас 
взять – мы ведь «студенты-мореманы-хулиганы».

В начале учебного года одноклассники делились впечатлениями от про-
шедших каникул: кто-то коротал лето в городе, кому повезло больше – от-
дыхал в пионерском лагере, кому совсем повезло – ездил на юг, к морю. 
Но все рассказы меркли перед историей моей одноклассницы: Марина хо-
дила с папой в шлюпочный поход!

Василий САПОЖНИКОВ,
командир шлюпочных походов  

с 1983 г., капитан II ранга в запасе
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НА УЧЕНОМ СОВЕТЕ ОТМЕТИЛИ 
ЛУЧШИХ СПОРТСМЕНОВ КОРАБЕЛКИ
26 сентября состоялось заседание 

Ученого совета вуза, на котором ректор Глеб 
Туричин наградил студентов и сотрудников 
Корабелки по итогам Всероссийских сорев-
нований по пляжному волейболу.

С 23 по 26 августа в Анапе прошли студен
ческие соревнования, где наши спортсмены 
Александр Рухманов и Юрий Толкачев впервые 
в истории вуза показали невероятный резуль
тат на турнире такого уровня и вошли в Топ5 
лучших российских команд!

Глеб Андреевич также вручил благодарность 
работнику студенческого спортивного клуба 
Александру Суханову и директору спортивного 
комплекса Андрею Полякову за помощь в под
готовке и организации поездки волейболистов 
на всероссийские соревнования.

БЕГОВОЙ ТУРНИР «ЗОВ УЛИЦ»
На протяжении летних месяцев студен-

ческий спортивный клуб проводил беговой 
турнир «Зов улиц». Среди участников были 
не только студенты всех курсов и факуль-
тетов, но и работники вуза. Они каждый 
день присылали свои результаты, с первого 
дня формируя рейтинг участников. После 
каждого тура, который длился две недели, 
спортклуб публиковал результаты тройки 
лидеров.

Три месяца участники бегали, соревновались 
друг с другом, ставили новые рекорды. В на
чале сентября руководство подсчитало все ре
зультаты и объявило итоги.

Дмитрий Куриленко стал бесспорным по
бедителем бегового турнира «Зов улиц». 
Дмитрий уже несколько туров подряд был на 
первом месте, с каждой неделей увеличивая от
рыв от остальных участников. Наш гребец стал 
обладателем эксклюзивного мерча студенче
ского спортивного клуба.

Но и другие успели в последний момент 
удивить. Сергей Рябушкин в шестом туре про
бежал на несколько километров больше своих 
соперников, неожиданно поднявшись с четвер
того места на второе и попав таким образом на 
пьедестал.

Третье почетное место заняла началь
ник отдела миграционной и учебной работы 
Корабелки Ксения Балицкая, которая каждый 
тур показывала отличные результаты и пробе
жала в общей сложности 149,7 км!

ВСЕРОССИЙСКИЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ 
ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ЗАБЕГ
24 сентября в СПбГМТУ прошла акция 

«Всероссийский студенческий патриоти-
ческий забег», в которой приняли участие 
свыше 60 человек.

Акция прошла не только в нашем вузе, но 
и в других образовательных учреждениях в 
85 субъектах Российской Федерации и была 
посвящена здоровому образу жизни и сохра
нению исторической памяти о победе Красной 
армии и советского народа над нацистской 
Германией в Великой Отечественной войне.

Для участников было организовано зажига
тельное выступление шоугруппы барабанщиц 
SMTUBEAT. Торжественное открытие началось 
с приветственной речи проректора по воспи
тательной деятельности Альберта Акопяна, 
который поблагодарил всех, кто откликнулся 
на призыв принять участие в патриотическом 
забеге, а также пожелал успехов спортсменам. 
Затем слово передали врио директора студен
ческого спортивного клуба Валерии Мысовой, 
которая отметила большое количество жела
ющих принять участие в мероприятии. Среди 
участников забега были не только студенты, но 
и сотрудники вуза и даже люди, проживающие 
недалеко от университета.

В завершение официальной части была объ
явлена минута молчания, чтобы почтить па
мять павших за свободу Родины.

Ребятам предстояло пробежать дистанцию 
1418 метров, что символизирует количество 
дней, которые преодолела наша страна на пути 
к Великой Победе. На протяжении всего марш
рута дежурили волонтеры, которые могли со
риентировать участников и оказать помощь. 
Но наши спортсмены с легкостью справились с 
этим испытанием и достаточно быстро преодо
лели дистанцию!

Окончание мероприятия ознаменовалось 
торжественным награждением лучших из луч
ших. Победители и призеры получили кубки, 

медали, а также дипломы и грамоты от сту
денческого спортивного клуба. Управление 
воспитательной деятельности предоставило 
сувенирную продукцию самым быстрым бегу
нам забега.

ХОККЕЙ
Наша хоккейная команда неоднократно 

показывала отличные результаты. 17 сентя-
бря парни провели свой первый матч в но-
вом сезоне. Их соперником стали «Ястребы» 
(СПбГУПТД), и наши выиграли со счетом 8:2.

По итогам матча спортсмены попали в 

группу из четырех команд, где каждый игра
ет с каждым. Следующая игра состоялась уже 
24 сентября. Соперником стала сборная ПГУПС 
«Северные сапсаны», наша команда снова одер
жала победу со счетом 2:1.

ГРЕБЛЯ
18 сентября в акватории реки Крестовки 

состоялся очередной летний чемпионат 
Английского гребного клуба.

Соревнования запомнились нестандартным 

количеством заездов, так как гребцы менялись 
местами после заездов на дистанции, чтобы су
дьи могли честно сделать поправки на течение 
реки!

В результате состязаний в классе 
«Любители» на гичках (лодки являются пред
ставителями народной гребли) наш спорт
смен, член сборной по академической гребле 
Василий Каманин вышел в финал «Б» и вы
играл бронзовую медаль!

***
25 сентября в акватории Малой (и частич-

но Большой) Невки прошли соревнования 
по гребле, посвященные памяти мастера 
спорта СССР Н. Г. Черникова.

В этом году наши студенты в составе коман
ды СПбГМТУДОСААФ (Дмитрий Куриленко, 
Фёдор Бутузов, Василий Переверзев, Женя 
Черняев и Илья Булгаков) стойко преодолели 

дистанцию в 10 километров и одержали побе
ду, получив помимо медалей и грамот еще и 
переходящий кубок.

ДЖИУ-ДЖИТСУ
25–26 сентября в Санкт-Петербурге 

прошли всероссийские соревнова-
ния «Фестиваль единоборств – турнир 
им. В. А. Соловьёва».

Студентка нашего вуза Софья Ерина стала 
призером в соревнованиях по джиуджитсу 

в дисциплине «файтинг» (весовая категория 
70+ кг, среди женщин 2004 года рождения и 
старше).

Софья выиграла три из четырех схваток, 
проиграв лишь сопернице в финале. «Я была 
подготовлена неплохо, но еще много над чем 
нужно поработать. В плане результата могло 
бы быть и лучше» – так прокомментировала 
свои достижения Софья.
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Регина СИРАЕВА

СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ

В СПбГМТУ НА ПРАКТИКЕ ОТРАБОТАЛИ НАВЫКИ ДЕЙСТВИЙ ПРИ УГРОЗЕ ТЕРРОРИСТИЧЕСКОГО АКТА
СОБЫТИЕ

7 сентября в Морском техническом университете проведена плановая трени-
ровка на тему «Действия сотрудников, обучающихся, охраны частной охран-
ной организации (ЧОО) при угрозе совершения террористического акта на 
объекте СПбГМТУ, обнаружении подозрительных предметов».

КОРАБЕЛКА: СПОРТИВНЫЕ СОБЫТИЯ СЕНТЯБРЯ

По заданной легенде трениров
ки, злоумышленники проникли в 
учебный корпус Б (Лоцманская ул., 

10–14), заложили взрывное устрой
ство в месте наибольшего скопле
ния (движения) людей. Затем сле
довал звонок на городской телефон 
вуза с предупреждением о заложен
ной бомбе и планируемом взрыве.

Проректор по безопасности об
разовательного процесса Андрей 
Прокопенко оперативно принял 
решение об эвакуации обучающих
ся и работников университета.

Оперативнодежурная служба 
СПбГМТУ сделала все необходи

мые доклады в антитеррористиче
ский центр МВД по СПб, дежурную 
часть УВД, ФСБ, единую службу 
спасения (112) и совместно со 
службой ПБ, ГО и ЧС университета 
провела эвакуацию работников и 
обучающихся. Во избежание пани
ки эвакуация людей прошла после 
срабатывания пожарной сигнали
зации.

В обозначенном для эвакуации 
месте начальник управления ох
раны и безопасности и начальник 
штаба ГО и ЧС провели инструктаж 
сотрудников и студентов Корабелки 
по действиям в чрезвычайных ситу
ациях.

Одновременно в результате гра
мотных действий охраны и груп
пы быстрого реагирования ЧОО 
«Ветераны спецслужб» взрывное 
устройство было обнаружено, а 
прилегающая территория оцепле
на. Проведены мероприятия анти
террористического характера по 
блокированию зоны нахождения 
взрывного устройства и недопуще
нию его срабатывания. Прибывшая 
(условно) саперная служба МВД 
приняла меры по обез вреживанию 
взрывного устройства.

Тренировочное занятие, успеш
но проведенное в Корабелке, по
зволило сотрудникам и студентам 

вуза овладеть знаниями и навыка
ми в области гражданской оборо
ны и приобрести опыт их приме
нения в интересах личной защиты 
от опасностей, возникающих при 
чрезвычайных ситуациях.


